ФОНЕТИЧЕСКИЙ СТРОЙ ФРАНЦУЗСКОГО ЯЗЫКА
Краткая характеристика

По сравнению с русским языком французское произношение имеет ряд характерных особенностей, основными из которых являются следующие: 
· Все органы речи, участвующие в образовании звука, значительно сильнее напряжены. Подобная напряженность органов речи обеспечивает однородность гласных звуков и отсутствие их редукции (искажения звука в слабой позиции).
·  Как правило, в любом положении в потоке речи французские согласные являются твердыми Особенно важно не смягчать согласные d, t, s, z перед гласными.

·  На конце слова все звонкие согласные остаются звонкими. Чередование глухих и звонких согласных во французском языке связано со смысловым различием слов: vite – быстро     vide – пустой.

·  В отдельно взятом неодносложнос слове ударение всегда приходится на последний слог. Во французском языке ударение несут только полнозначные слова. Приглагольные местоимения и служебные слова перед знаменательным словом ударения не имеют.

·  В потоке речи отдельные слова могут терять свое ударение, объединяясь с другими словами в более крупные фонетические смысловые и грамматические единицы, называемые ритмическими группами. Ритмическая группа имеет только одно ударение на последнем слоге последнего слова. Это ударение называется ритмическим.

· Если внутри ритмической группы предыдущее слово оканчивается на гласный звук, а последующее также начинается с гласного, то гласные произносятся слитно, как одно слово.

· Если внутри ритмической группы предшествующее слово оканчивается на непроизносимую согласную, а последующее слово начинается с гласной, тогда конечная непроизносимая согласная становится произносимой и образует один слов с начальной гласной последующего слова.

Приводимая ниже таблица “От буквы и буквенных сочетаний к звуку” позволит вам овладеть основными правилами чтения французского языка. При этом надо учитывать, что слог, оканчивающийся на согласный звук, называется закрытым, а слог, оканчивающийся на гласный – открытым: pa-pa – открытые слоги; tir, par-tir – закрытые слоги.
ПРАВИЛА ЧТЕНИЯ

Фонетическая таблица “От буквы и буквенных сочетаний к звуку”

	Буква или буквосочетание
	Произ-

ношение
	Положение
	Примеры

	ai
	ə
	в 1-м лице мн.ч. глагола faire в présent и в других формах с произносимым s
	nous faisons, faisant

	
	e
	в формах глаголов: j’ai, в 1-м лице ед.ч. passé simple и futur simple, а также в некоторых словах
	je parlai, je parlerai, gai, quai

	
	ε
	в прочих положениях
	calcaire

	aim, ain, ainc
	ε
	на конце слова или перед согласным
	faim, crainte, certain

	an, am
	ã
	на конце слова, перед согласными
	an, rang, blanche, jambe

	au
	o
	кроме положения перед r
	jaune

	ay
	ei
	в большинстве случаев
	pays

	c
	s
	перед e, i, y
	cerise, cinq, cycle

	
	k
	во всех других случаях
	cours, carte, clé

	
	g
	в одном слове
	second

	ç
	s
	перед a, o, u
	façon, français

	cu
	k
	перед e
	recueillir

	ch
	S
	в большинстве случаев
	choc

	
	k
	в словах греческого происхождения
	orchestre, archéologie

	d
	-
	не произносится в конце слова
	fond, bord

	e
	-
	не произносится на конце слов (за исключением односложных)
	madame, la fenêtre

	
	ə
	в открытом безударном слоге
	une fenêtre

	
	ε 

e
	на фонетическом конце слова может быть открытым или закрытым:

1) перед непроизносимым согласным

2) в окончаниях -er, -ez (перед непроизносимыми r,z,d)
	il est
parler, nez

	
	ε
	в неударном положении в закрытом слоге
	escalier

	
	e
	в односложных неударенных словах
	ces, des, les, mes, et, chez

	é
	e
	во всех случаях
	échelle

	è
	ε
	во всех случаях
	mère

	ê
	ε
	во всех случаях
	fenêtre, être

	ei
	ε
	во всех случаях
	Seine

	eau
	o
	во всех случаях
	tableau

	ein
	ε
	в начале и середине слова перед согласным, на конце слова
	éteindre, frein

	em
	ã
	перед согласным
	temps

	
	am
	1) в наречиях перед m
2) в корнях некоторых слов
	évidemment
femme

	en
	ã
	перед согласными, за исключением n, и в предлоге en.

Примечание: -en перед гласным теряет назализацию, например fenêtre
	enduire
en

	
	ε
	1) на конце слова после e, i, y
2) в некоторых словах
	bien
examen

	enn
	εn
	внутри слова
	renne

	eu
	Ø
	под ударением и в фонетическом конце слова
	bleu

	
	œ
Ø
	перед произносимым согласным:

1) в большинстве случаев

2) перед t и z
	heure

neutre, creuse

	
	y
	в формах глагола avoir
	j’eus, eu

	g
	-
	в окончаниях -ng, -gt, -rg не произносится
	long, vingt

	
	g
	перед a, o, u
	gomme

	
	Z
	перед e, i, y
	manger

	gu
	g
	перед e, i, y
	longue, guerre

	gn
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	в большинстве случаев
	ligne


	
	gn
	в единичных словах
	stagnant

	h
	-
	различают два вида h “немое” и h “придыхательное”. Разница заключается в возможности связывания, которое не делается с h “придыхательным”
	l’homme
le hangar

	i
	i
	перед согласным, e “немым”, на конце слова
	livre, jolie

	
	j
	перед гласным, за исключением e “немого”
	pied

	ien
	jε
	на конце слова
	rien

	
	
	в формах глаголов venir, tenir и их производных, за исключением случаев, когда после ien идет еще одно n + гласный (ils viennent)
	il vient, nous tiendront

	
	jã
	в остальных случаях
	science, orienter

	il
	i
	на конце некоторых слов
	outil, gentil

	
	il
	в большинстве случаев
	avril

	
	j
	после гласного
	travail

	ille
	j
	после гласного
	vieille

	
	ij
	после согласного: исключения: mille, ville, tranquille и их производные
	gentille

	im
	ε
	перед согласными b, p
	important

	in
	ε
	на конце слова или перед согласным, за исключением n
	engin, intérêt

	ô
	o
	во всех случаях
	diplôme

	o
	o
	в открытых ударных слогах и перед z
	gros, chose

	
	O
	в остальных случаях, кроме некоторых слов: atome
	moteur

	oeu
	Ø
	в открытом слоге
	noeud

	
	oe
	в закрытом слоге
	oeuvre

	oi
	wa
	в большинстве случаев
	croire

	oin
	wε
	на конце слова или перед согласным
	loin, moindre

	om
	õ
	на конце слова и перед согласными b, p
	nom, plomb

	on
	õ
	на конце слова или перед согласным
	bon, fonte

	ou
	u
	во всех случаях
	trou, ou, août

	p
	-
	1) на конце слова не произносится

2) перед согласным или между двумя согласными не произносится
	champ
sept, compter

	ph
	f
	в словах греческого происхождения
	photographie

	q
	k
	на конце двух слов; однако, если следующее слово начинается с согласного, не произносится
	cinq, coq

	qu
	k
	в большинстве случаев
	quartier

	
	kw
	в некоторых случаях
	équation

	r
	r
-

-

-
	на конце слова, за исключением:

1) инфинитивов на -er
2) окончаний -ier, -yer, кроме слов fier, hier
3) в словах на -cher, -ger
	hiver, mer
parler

acier

clocher,Roger

	s
	s
	в начале слова, между гласным и согласным
	salle, piste

	
	z
	между гласными
	chose

	
	s
	между гласными в сложных словах
	microsillon, ultrason

	
	-
	не произносится на конце слова
	jus, tas

	
	s
	на конце латинизированных слов
	autobus, pro-

cessus

	ss
	s
	во всех случаях
	assurer

	t
	-
	в конце слова не произносится.

Исключения: sept, le fait, le but
	robinet

	ti
	sj
	в словах с окончаниями на -tiaire, 
-tion, -tiel, -tieux, -tience, если перед этими окончаниями нет s или x
	essentiel

bastion

	
	tj
	в остальных случаях, включая формы глаголов. 
Исключения: initier, initial, partiel
	amitié, moitié, nous écoutions

	u
	-
	после согласных q, c, g не произносится
	recueillir, guerre

	
	· 
	перед гласным
	huit

	um
	œ
	на конце слова или перед согласным
	parfum, humble

	un
	œ
	на конце слова или перед согласным
	un, lundi

	w
	w
	в английских словах
	tramway

	x
	ks
	перед согласным
	exporter

	
	gz
	в группе ex+гласный

                hex+гласный
	examiner

hexagone

	
	s
	1) в числительных six, dix, если за ними не следует другое слово

2) в числительном soixante
	six, dix

	
	z
	в порядковых числительных
	dixième

	
	-
	не произносится на конце слова и в сложных формах местоимений
	seaux, auxquels

	y
	i
	перед согласным
	physique

	
	j
	перед гласным
	les yeux

	ym
	ε
	на конце слова и перед согласным
	sympathie

	yn
	ε
	на конце слова и перед согласным
	syntaxe

	z
	-
	не произносится на конце слова
	chez, nez


Характеристика звуков
	Звук
	Характеристика звука
	Как в слове …

	a
	открытый гласный переднего ряда
	Madame

	ε
	открытый гласный переднего ряда
	mère

	œ
	округленный открытый гласный переднего ряда
	soeur

	i
	закрытый гласный переднего ряда
	vite

	e
	закрытый гласный переднего ряда
	été

	y
	закрытый гласный переднего ряда
	tu

	Ø
	округленный закрытый гласный переднего ряда
	deux

	u
	закрытый гласный заднего ряда
	jour

	O
	открытый гласный заднего ряда
	pomme

	o
	закрытый гласный заднего ряда
	beau

	ε
	носовой гласный переднего ряда
	main

	œ
	носовой гласный переднего ряда 
	lundi 

	õ
	носовой гласный заднего ряда
	bon

	ã
	носовой гласный заднего ряда
	grand

	[image: image2.jpg]



	среднеязычный согласный
	ligne

	j
	полугласный
	fille

	w
	полугласный
	moi

	· 
	полугласный
	suis
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